
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL JUEVES 21 DE MARZO DE 1811.

FRANCIA.

Paris 11 de febrero. “Noticia sobre la situacion del ejército de Portugal en 20 de enero de 1811. — El ejército francés de Portugal, despues de haber pasado mas de un mes en la posicion de Sobral á vista de los atrincheramientos ingleses, ha debido acercarse al pais de donde sacaba sus subsistencias, y venirse á ocupar, algunas leguas atras, una línea, cuya izquierda está apoyada en Santaren, donde se halla el segundo cuerpo del ejército, y la derecha en Tremes y Alcanhede, donde estan las tropas del octavo cuerpo. — Los puestos avanzados son dueños, de los puentes de Calorio, de Calheris y de Assaca sobre el Rio mayor. Ourem, Leyria, Thomar y Pombal estan ocupados por los cuerpos 6.º y 9.º del ejército, y por la reserva de caballería, que adelanta sus destacamentos hácia Coimbra y el mar. El cuartel general del ejército está en Torresnovas. La division Loison se ha situado sobre el Cécere, que se pasa en Pauhete y Martinchel por puentes de barcas defendidos por buenas cabezas de puente. — La artillería, los zapaderos y el batallon 44 de marina han conseguido hacer dos trenes de puente, de 80 barcas cada uno, destinados á pasar nuestras tropas á la orilla izquierda del Tago. El pais no ofrece ningunos recursos para estos inmensos trabajos. El cordage, y aun los mismos instrumentos que han servido para derribar los primeros árboles, se deben á la industria de nuestros operarios. — El ejército se halla en buen estado. No ha experimentado ninguna clase de privaciones. Hasta ahora ha estado el soldado abundantemente provisto de pan de maiz, de carne, y casi siempre de vino. Los regimientos tienen numerosos rebaños de bueyes y carneros, y provisiones de bizcocho para 30 dias, gran cantidad de maiz, de trigo y legumbres. Las lianuras de Gólgao, que alimentan al ejército tres meses ha, se agotan: nuestros destacamentos han ido á buscar trigo hasta las orillas del Mondego. — El ejército tiene pocos enfermos: su número asciende á 1200. No se cuenta en él ningun desertor: todo lo que los ingleses publican acerca de eso, es enteramente falso. Al contrario, todos los dias llegan á nuestro campo 2 ó 3 desertores ingleses, sin contar los desertores por-

tugueres y alemanes. Los soldados estan animados de buen espíritu, y desean ardientemente combatir contra los ingleses, y merecer la aprobacion de S. M. I. y R. — La caballería nada ha padecido: los caballos se alimentan de maiz, y se hallan en buen estado. La artillería tiene 3600 caballos en buen estado. — El 26 de diciembre fué quando el conde de Erlon, con su segunda division, se reunió con el ejército de Portugal, estando la division Claprede sobre el Duro en Lamago. Habia batido y destruido á Silvyra y á Trant. La division Fei se hallaba delante de Almeyda. — El ejército ingles tiene sus puestos avanzados sobre el Rio mayor: sus tropas estan colocadas en escalones sobre el terreno comprehendido entre este rio y los atrincherramientos que cubren á Lisboa. Su cuartel general esta en Cartaxo. El enemigo se ha atrincherrado en sus posiciones, y hecho minar los puentes de comunicacion con nuestra línea. Ha puesto sobre la izquierda del Tajo una division de 12 á 15⁰⁰⁰ hombres que ocupa á Almeyda y Chamusca. Este cuerpo ha construido en frente de la boca del Cécere algunos reducos para hacer mas difícil el paso del Tajo en este punto. Los ingleses no tienen ningun puente sobre este rio: lo pasan en barks por Villafranca, Mingem, y particularmente por Azambuja. — Abrantes está ocupada por dos regimientos de línea y tres de milicias portuguesas, mandados por un oficial inglés. La guarnicion está escasa de víveres, y esto ocasiona la desercion que es muy considerable. — Las líneas inglesas delante de Lisboa estan cubiertas de reducos, á los que el enemigo ha añadido otras nuevas obras. Estos trabajos, y particularmente la naturateza del terreno, hacen fuerte esta posicion. — La poblacion de Lisboa, considerablemente aumentada por el paysanage que ha sido forzado por los ingleses á abandonar sus hogares al acercarse las tropas francesas, se halla entregada á la mas terrible escasez. El descontento de los portugueses ha llegado á lo sumo. La posicion de los ingleses se va haciendo cada dia mas crítica: hacen sacrificios inmensos por mantenerse en Portugal. Todas sus provisiones vienen de Inglaterra: hasta el alimento para sus caballos les llega en barcas de transporte. — Los ingleses han organizado en lo interior del pais compañías de ordenanza para interceptar nuestras comunicaciones; pero los paisanos que las componen estan mal armados, y huyen luego que ven el mas débil de nuestros destacamentos. — El duque de Abrantes ha recibido un balazo en la mejilla al hacer un reconocimiento en los puestos avanzados. La herida es ligera, y no da ningun cuidado. — Paris 9 de febrero de 1811. — El mayor, ayudante de campo de S. E. el mariscal príncipe de Essling, Casabianca." (1).

(1) *Nunca mejor que en esta coyuntura, en que el ejército de Massena, perdida la tercera parte de la fuerza con que invadió á Portugal, y forzado por la miseria y por el odio de los naturales, no menos que por la sabia lentitud é invencible firmeza del ejército anglo-lusitano, ha tenido que abandonar sus posiciones con parte de su artillería, y huye dexando en pos de sí un rastro horrible de cadáveres, de fetidez y devastacion; nunca mejor que en esta coyuntura puede juzgarse del valor del ar-*

Tarragona 14 de febrero. El teniente coronel D. José Manso con fecha de 20 de enero en Pallej, dirigió al brigadier baron de Eroles un parte que en sustancia dice lo siguiente:

«En vista de la orden de V. S. para que pasase el 10 á emboscarme en las alturas de Horta, lo efectué, y supe que Mr. Pelegrí se hallaba en S. Andrés de Palomar con 150 hombres. Supe despues que se habia dirigido á Santa Coloma, y destiné 130 tiradores de las compañías de Manresa y Barcelona á que cubriesen las alturas de Torre Rocha, y 30 cazadores á las órdenes de D. Francisco Decref para que quedasen en medio del Besós. Eran las 3 y media de la tarde cuando los enemigos intentaron regresar por la parte de Badalona, pero habiendo de cubierto á los tiradores, retrocedieron rápidamente á la orilla del mar. Al momento mandé que atacase la caballería; los enemigos formaron el cuadro, y se aprovecharon de la proximidad de unas grandes zajas para su defensa: en vista de ello hice que la infantería siguiese el alance, y con efecto despues de media hora de fuego, se les obligó á huir aceleradamente y refugiarse al Fuerte Pio, de donde me restituí á mis antiguas posiciones. — A las 4 de la madrugada envié la compañía de tiradores de Mataró al mando de su capitán D. Bartolomé Gomez de la Torre á que se emboscase en el Prat de Canaleta, á fin de sorprender una partida enemiga que acostumbraba hacer la descubierta por aquella parte. Solo se presentaron 6 franceses, á quienes se intimó la rendicion: y viendo que corrían hácia la plaza, se les hizo fuego, matando á los 3, é hiriendo á los restantes. — El enemigo ha tenido en ambas ocasiones 30 entre muertos y heridos: por mi parte no ha habido mas pérdida que un herido.»

Manresa 20 de febrero. El dia 15 del corriente entraron en el puerto de Tarragona un laúd valenciano, su patron Vicente Iglesias, con arroz, casela y 6000 pesos fuertes para varias; otros 4 barcos mercantes con trigo, arroz y nabichuelas; el falucho de guerra español *el Valeroso*, escoltando un convoy de 36 velas con carga de trigo, harina, algun arroz, bacalao, legumbres &c. para el rey y particular; y el navio de guerra de S. M. *América*, que conduce para el ejército dos millones y medio de reales, 20 cajas de sables, 33 de medicinas, 214 bultos de arroz, y 226 de pólvora. Vienen á su bordo el mariscal de campo D. Juan de Cousten, y otros oficiales de diferentes graduaciones, para ser empleados en este ejército.

El parte de poniente nos dá la extravagante y escandalosa noticia de que el sacriligo Macdonald, para que los fieles de Lérida y su comarca no queden privados de los privilegios y gracias de cruzada y auxilio espiritual de las indulgencias, usando de sus maquiabélicas fa-

rogante informe que precede, y de otras noticias mas arrogantes todavía publicadas en los periódicos de Bonaparte. Excusadas son notas y reflexiones, cuando hablan los sucesos.

cultades, ha creado una crecida porcion de bulas á la francesa, que seguramente hará tomar á los pueblos que tiene esclavizados, así como en el distrito de Gerona les obliga á tomar las gacetas ó folletos que de su orden allí se imprimen.

Por avisos de Balaguer se sabe que los enemigos han cerrado la puerta de Menargues para evitar en parte la desercion que experimentan. En la noche del 16 llevaron 3 piezas de cañon á Mollerusa.

Ayer llegaron á esta 9 pasados, á saber 2 sargentos, 4 soldados y una muger, de nacion franceses, 2 napolitanos y otro italiano: los primeros desertados de la guarnicion de la villa de Figueras, y los segundos de la del castillo de S. Fernando; unos y otros ratifican la certeza de la guerra de la Rusia, Prusia y Puerta Otomana con la Francia. Los soldados franceses han empezado á abrir los ojos y reconocer su fascinacion y error, pues llanamente confiesan haber sido engañados en lo relativo á la allí publicada y generalmente creida, pacífica conquista de la España, cuando son testigos oculares de que se halla poco menos que en sus principios. En fuerza de este desengaño, y viendo que cada dia tiraniza, asuela, y despuebla mas Napoleon á su pais, que ha reventado ya contra él la espantosa tempestad del Norte, que el nombre frances es odiado en las cuatro partes del mundo, y que han venido ya sus naturales á ser el escarnio y oprobio del orbe entero, prefieren ser españoles á ser esclavos del Corso, é instrumentos de las atrocidades del malhechor mas grande que ha pisado la tierra. (*Diario de Manresa.*)

Madrid 24 de febrero. En los dias 18 y 19 se notó que no vino á esta villa ningun arriero de la Alcarria: indicio de movimientos militares en aquella provincia.

Corre entre los franceses por indudable el rompimiento de la Francia con Rusia y Turquía. Lo cual junto con la noticia de lo que se multiplican en Alemania las cuadrillas de contrabandistas, les hace preveer nuevos apuros y nuevas guerras en el norte y levante de Europa.

Bessieres ha impuesto una contribucion de 24 millones á la provincia de Burgos, y alistado todos los hombres de aquella ciudad capaces de llevar las armas, sin distincion de solteros y casados. Despojar á las provincias sometidas de poblacion y de dinero; he aquí el sistema frances. Segun los mejores datos, no pasan de 3000 los enemigos que hay en Burgos, sin que en la frontera se sepa que vengan mas.

Se dice que Sebastiani ha tenido que retroceder en su nueva expedicion al reyno de Murcia.

El 20 llegaron los españoles hechos prisioneros en Olivencia, y otros recogidos en Cordoba y varios puntos de la carrera; en todo 1300 á 1400 hombres. El dia de su entrada y el siguiente se dixo mucho que habian sido vendidos por sus generales: voz que desmintieron los mismos prisioneros, hablando de sus gages con decoro y afecto.

El 21 hubo mascaradas en los Caños del Peral: concurrieron con ellas unas 600 personas, incluso algunos ministros, y segun dicen, José

disfrazado de marinero. Esta fiesta se anunció en la gaceta, sin duda para hacer creer á la Europa que Madrid está no solo tranquilo sino tambien contento : por esto fixaron edictos por separado , poniendo las cortapisas para andar con disfraz por las calles.

Ayer salió un convoy para Francia. Van en él de 800 á 900 soldados y cerca de 40 oficiales prisioneros , con la escolta de 250 infantes, 80 caballos y una pieza de artillería. Hoy han vuelto 30 de ellos, que hostigados de tantas fatigas y seducidos por las promesas han jurado al g bierno intruso.

Del 25. Las cartas de la mala llegadas hoy , dicen haberse escapado los 4500 y tantos prisioneros de Tortosa , que habian entrado ya en Francia , despues de haber muerto á todos los soldados de su escolta. La ocasion fué , según cuentan , el haber atravesado un soldado frances de un bazo trazo á un infeliz prisionero que no podia andar.

Huerta-Hernando 3 de marzo Los enemigos de Aragon , que persiguieron la division del mariscal de campo D. Pedro Villacampa , llegaron en su regreso el dia 12 hasta Cuellabradas , dos leguas de este pueblo. Nuestras tropas se hallaban entonces , la caballería en Sacedon y la infantería en Sigüenza. Esta , por medio de una marcha rápida se acampó el 13 en este pueblo , y en el mismo el enemigo principió á retirarse hacia Molina. Nuestras tropas le siguieron el 14 , resueltas á acometerle , no obstante su mayor número y su mucha caballería ; pero el 16 entró ya en Daroca sin que pudiesen alcanzarle los nuestros. El teniente coronel D. Gerónimo Luzon , que los mandaba , tomó en esta ocasion las mejores disposiciones , y debe pensarnos de que el enemigo no intentase penetrar en estos países.

Parte remitido á esta junta superior por el brigadier D. Juan Martin.

“Exmo. Sr. : A la una de la tarde del 24 los franceses me atacaron en Priego. Dirigieron su ataque por dos puntos , á saber , por el camino recto de Cañaberas á Priego , y por el de Villaconejos. Anticiparon el combate como una hora de tiempo por el expresado camino de Cañaberas , sin duda con el objeto de que yo cargase allí con todas mis fuerzas , y entonces apoderarse de la villa por el otro camino que se dexaba descubierto : mas se engañaron , porque al momento entendí y penetré (y lo mismo le pareció al teniente coronel , comandante del batallon de voluntarios de Guadalaxara , D. Gerónimo Luzon) , que por el camino de Cañaberas solo hacian una llamada ó ataque falso , y que el principal le habian de dirigir , como en efecto se verificó , por el de Villaconejos. Con este conocimiento , solo quise apostar el batallon de tiradores contra los primeros que se presentaron apoyando su flanco izquierdo : la compañía del real de alemanes , las dos terceras partes del batallon de Guadalaxara , con la compañía de granaderos y otros 200 hombres armados del batallon de voluntarios de Madrid , los situé en una posicion ventajosa para estorbar el paso del puente por donde se entra á dicha villa viniendo de Villaconejos ; y la tercera parte restante del batallon de voluntarios de Guadalaxara al pie de la Sierra y parage oportuno para auxiliar los dichos cuerpos , y para cubrir la retirada en caso necesario. El combate fué vivisimo,

y los franceses no forzaron los dos puentes sino por medio de sus cadáveres: por tres veces fueron rechazados: no se desperdició ni un hombre de toda mi tropa, ni se salió de la formación. Sin embargo, haciéndome cargo del muy excesivo número de caballos del enemigo que no baxaba de 700, no asistíadome á mi ni á mi 80, determiné con tiempo la retirada de los voluntarios á la Sierra, y de los tiradores y compañía de alemanes al bosque: unos y otros lo han efectuado bizarramente sin dexarse tomar ni un prisionero, y haciendo fuego hasta la noche. Toda la oficialidad y tropa se han portado con un valor y serenidad propia de guerreros, admirando todos el esfuerzo, constancia y presencia de ánimo de los 300 jóvenes del batallón de Madrid; pues sin embargo de haber sido el primer ataque, y el fuego tan vivo, que ha muerto águn otro, y tienen bastantes heridos, ninguno mudó su puesto hasta que se mandó la retirada. El número de muertos por nuestra parte ha sido de 12 á 15, y como de 60 á 80 heridos, de ellos muchos de gravedad. Entre los muertos se cuenta el sargento primero de la sexta de voluntarios de Guadalaxara. La pérdida del enemigo no baxa de 200 hombres entre muertos y heridos. --- Con esta misma fecha acaban de avisarme que los enemigos han salido de Priego para Valdeolivas. --- Dios guarde á V. E. muchos años Cañizares y febrero 26 de 1811. --- *El Empecinado* --- Excmo. Sr. presidente y junta superior de Guadalaxara." ---

P. D. El día ántes del ataque que se refiere, me acometieron en Priego á las 5 de la tarde; pero por fortuna, como habían llegado ya los 2 batallones de tiradores y voluntarios, los rechazé, y se volvieron á Canaberas."

Valencia 5 de marzo. D. Gabriel Perez, capitán de dragones de la Reyna, comandante de la columna volante de caballería, destinada á llamar la atención del enemigo, destruir sus obras de defensa en Ulldecona y prender los desertores é infantes que se albergaban en este y otros pueblos, comisionó al capitán D. Joaquin Vizcaino, quien en la mañana del 31 de enero hizo amanar todas las obras de Ulldecona, y cegar el foso que circuía el pueblo, en términos de no dexar ni aun rastro de la fortificación, cogiendo 5 desertores, y haciendo conducir á Peñíscola mas de 30 carros de madera perteneciente á los enemigos. --- Noticias de lo ocurrido, reforzaron sus puntos: nuestra descubierta los haló ya el día primero de febrero en Ulldecona, y se tiroteó con ellos toda la tarde. A consecuencia, se retiró Perez sobre Vinaroz, y sabiendo que la fuerza enemiga era de 500 infantes y 160 caballos, pidió refuerzos al gobernador de Peñíscola, quien le envió 200 infantes del tercer batallón de cazadores de Valencia, mandados por el capitán D. Carlos Roldaura. Perez los colocó en la casa de la Peste, para que no lo pudiese envolver el enemigo, y reservó para sí la defensa del pueblo de Benicarló, donde pasó la noche. Al amanecer del 2 se presentaron los franceses, y Perez los contuvo con su fuego por espacio de 3 horas; al cabo de las cuales, impacientes los nuestros por llegar á los muros, les embistieron en sus posiciones, los desalojaron, y los obligaron á retirarse precipitadamente hasta Ulldecona. La pérdida del enemigo fué de 2 muertos y 10 heridos: la nues-

tra de un muerto y otro herido. Se distinguieron en esta facción los alféreces D. Juan Cortés y D. Manuel Vamba.

Nuestras tropas cubren la frontera de este reyno por la parte de Aragón, donde el enemigo ha disminuido sus fuerzas, destinando parte de ellas á Navarra contra el coronel Espez. Nuestras columnas volantes se mueven en todas direcciones. Ultimamente se han cogido al enemigo 400 cabezas de ganado, según avisa el comandante general D. Luis de Bassecourt á la Junta-congreso con fecha de 2 del corriente. Los enemigos de Teruel, Morella y Tortosa habían pensado hacer una incursión hácia P.ñíscola, pero han desistido de su intento.

Utiel 2 de marzo. --- Extracto de los partes del general Villacampa al comandante general de Aragón.

1.º Huélmulo 4 de febrero de 1811. «La noche del 30 del pasado llegó el enemigo á Traid, en las inmediaciones de Checa, donde yo me hallaba con la división de mi mando. El 31 por la mañana tomé posición, colocando el regimiento de Cariñena á la derecha sobre una altura, el batallón de Palafox á la entrada del pueblo y carcaas contiguas, y el resto á la izquierda sobre otra altura, quedando de reserva á retaguardia el regimiento de la Princesa. El ataque empezó por nuestra izquierda; el regimiento de Soria y batallón de Molina maniobraron para recibir de frente al enemigo que trataba de flanquearlos: siguió la acción con la mayor serenidad por nuestra parte, y por medio de un vivísimo fuego se consiguió rechazar al enemigo de una posición que había tomado.

Entre tanto se adelantaban las columnas enemigas contra mi centro y derecha, y sus guerrillas empezaron á tirotearse con las de Cariñena.

En esto supe que otra fuerte columna se había dirigido por Chequilla, donde la recibió con vivo fuego y mucho teson una compañía del batallón de Molina. Envié r fuerzas: pero la distancia y los barrancos les impidieron llegar á tiempo, y el enemigo que ya había forzado aquel punto, los atacó con toda su fuerza.

Siéndome imposible reunir allí mas fuerzas del resto de la línea, cuya extensión de cerca de tres cuartos de hora era preciso conservar, por no dexar claros en ella por donde la columna que amenazaba el centro se internase y envolviese nuestra derecha; y siendo por otra parte los enemigos dueños de la mayor elevación que domina al pueblo, con lo cual podían, descendiendo de ella, envolver mi izquierda y centro; determiné y executé la retirada á Griegos y Guanabiar, sin que los enemigos por entonces nos siguiesen á mas distancia que un cuarto de hora. Sus fuerzas pasaban de 3 infantes y 300 caballos. Según declaración de varios paisanos, murió el comandante de la columna de granaderos que enterraron en Checa, tres oficiales y muchos soldados, y co duxeron á D r ca bastante número de heridos. Nuestra pérdida consiste en 15 soldados muertos, 32 heridos y 7 prisioneros.

La mucha nieve, hielo y pantanos del camino, la continuada aguaniéve que sin intermision estuvo cayendo todo el día con un fuerte

viento frio, y el desabrigo y desca'ez de la tropa, han sido causa de que se hayan helado algunos soldados, y otros se hayan dispersado, aunque espero se me reunan luego, si el enemigo no nos persigue."

2.º *Talayuelas 12 de febrero de 1811.* "El enemigo en gran número se aproximó á Huétamo el 5 del corriente en que yo debia emprender mi marcha á la Huerta y Alcalá, para donde habia salido dos dias antes el cuerpo de Carriena. La falta de calzado de la tropa me obligó á dirigirme á Beteta, donde me habia ofrecido el brigadier D. Juan Martin entregar 30 pares de abarcas: mas como al mismo tiempo tenia que eludir el movimiento del enemigo, que amagaba á Tragacete, me fué forzoso enderezarme aquel dia á Villalba, el 6 á Albalate de las Nogueras y el 7 á Beteta, donde se calzó la tropa. Al paso dexé partidas para que incomodasen al enemigo por su retaguardia, y todavía no se me han incorporado.

La obstinada persecucion del enemigo por cerros y riscos casi intransitables, la dificultad de proveer de subsistencias á mis soldados, la imposibilidad de hacer uso de los caballos, por estar todos desharrados, y no haber medio de repararlos; y en fin el ver que la tropa, rindiéndose al cansancio, empezaba á dispersarse; me obligó para quitar el objeto al enemigo, á tomar en Beteta el partido de mandar el batallon de Palafox por mi derecha al partido de Albarracin para que allí se reparase y reuniese, por ser la mayor parte de sus soldados de aquel partido; el batallon de Molina por la izquierda al Señorío con igual objeto; y yo con los demas cuerpos contramarché por el flanco derecho del enemigo á Tragacete el 8, y el 9 á las Huertas para pasar á Cañete. Pero informado de que otra columna francesa habia llegado á este último pueblo, y viéndome con enemigos al frente y por retaguardia, dispuse desde Valdemeca que los gastadores y Numantinos marchasen por mi izquierda á ese cuartel general, y yo con Soria y Princesa pasé á Bamud, desde donde envié el último cuerpo á Beteta, y con solo Soria y parte de la caballería he llegado hoy á este pueblo. -- He dexado á los comandantes orden de lo que deben hacer, y de que se me reunan luego que tengan las dos terceras partes de su fuerza. -- El número de enemigos que me han perseguido por la sierra de Cuenca, segun declaracion de 5 prisioneros franceses que se han hecho á mi retaguardia, es de 500 infantes y 300 caballos."

Cádiz 20 de marzo Ayer se hizo la observacion de que á pesar de ser los dias de José Bonaparte, llamado rey de España y de las Indias, no hizo salvar la línea enemiga de la costa de enfrente, como las hizo el año pasado.

En el núm. anterior, pág. 294 lín. 28 dice *nuestras*: léase *muchas*